

基ぐのでありますから、非常に獨立性をもつておることになります。

第二は検査院はどんな仕事をするかという働きのなれ張りのことでありますが、それは憲法に豫定している仕事はもちろんであります。別に法律ができる、検査の範圍をきめることがありますとより問題はありません。なお一般的に申しますれば、今までの検査院の働きよりも少し廣くいたしまして、この法律の中にこまかに書いてあります。が、たとえて申しますと、國の方から資本金を出しておる法人の會計を検査すること、あるいは國から資本金を出しておる法人が、さらにもたその金を他のものに出しておるような場合があると、その先までも會計検査をすることができるということになつております。それはそういう新しい形が自然殖えたことにもよるのでありますし、新しい政治形態、國のその面の行政につけ合ひようよにこの規定を完備したわけであります。その他いろいろこまかいことがあります。そのうちの一、二のやや大きな點を申し上げますと、いまで委託検査といふものがあつて、會計検査院が直接に検査をいたしませんで、その部分に検査を委託しておこうということがあつたのであります。すべての場合についてやるわけではあります。しかし、その部分が比較的こまかい仕事、しかも數の多い場面、私の聞いているところでは、たとえば鐵道の切符を賣るといふ事務的な會計は直接の検査をしなかつたのが普通であります。今度は會計検査院の本質に顧みまして、全部直接に検査する、こういう建前をとつたのであります。これはもとより實際

は非常に困難なことがありますか。それにはしかるべき便法を設けて、とにかく直接検査していくくということにいたしております。

次にやや大きな働きの上の問題といましましては、會計検査院は精密な會計の検査をいたしましたて、そうして報告書をつくるて、それを國會に政府の手を經由して提出することになつております。すなわち検査報告は、年々國會に提出せらることになるのでありますまして、その検査報告の中には、今まで會計検査院が各會計事務を扱つておるものに對しまして、いろいろ注文をつけて、法令や制度や行政に關しまして、改善を必要とする事項があるときには、意見を表示したり何かしておりますが、それらのことも、みなその検査報告に書くことにいたしました。なおかような検査報告が國會に出まするときには、今までただ書面を政府の手を經由して國會に出しただけでありまして、その辯明にあたりまするのは政府だけで辯明しておつたのであります。こううふうにいたしますと、ものの道理といたしまして、政府のみが辯明の矢面に立ちまするがゆえに、せつから會計検査院いろいろの研究をして、検査報告につきまして、會計検査院の方から検査官を出席せしめて説明をするとか、あるいは直接に書面を出して説明をするといふことがであります。ただかようになつますると、一つの疑惑が起りますて、そういうふ

うにすれば、國會の方では自分の會議官が出て來て説明をしたい、こう言わるるにどうなるであらうか、むりやりに説明を聽かなければならぬことになるのではないか、こういう疑いが起つてくるのであります。これが國會の中の事務の取扱い方の問題であります。このことは憲法の中にも國會の内部のことは國會みずからきめらるる、正確に言えば、兩院みずからきめらるる、こういうことになつております。従つて特別な法律がない限りは、兩院委員會でなければ聽かないとかいうふうにおきめになつてもよろしいし、あるいは時期を指定して、そのときでなければ聽かない、こういうふうに御規定になつてもそれはもう議會の自治的な權能によると思つております。

それが大體検査院の方の仕事であります。なおここにもう一つ申し上げたいのは、検査院に關係することでありまするけれども、各官廳に會計の検査の事務をとつております出納官吏あるいは出納員というものがありまして、これは會計法の規定に基きまして、現金や物品を扱つておる。その現金、物品の取扱いについては、一切の責任を負うておるのであります。そのときに、たとえはもつておる金を失つてしまつたとか、あるいは扱つておる物品を毀損させてしまつたとかいう場合にはどうなるかという問題が起ります。こういうことは、從來とも正確な規定が設けてあります。結局會計検査院から責任解除の判決を受けるので

なければ、その辨作責任を負ふることで、今までに定まつておつたのであります。ところが今回裁判の制度が變りますると、今までのようく會計検査院がその責任を決定せられると、もうそれ以上に何らの救濟の途がないということになりますして、すべての問題を裁判所へもつていく、ということがそこで押しつけられてしまうことになります。これは、今回の憲法に伴つてやはりかえなればなりませんので、その點を考えまして——ほんの點をもなお考えまして、もしもそういう出納官吏が國に損害を與えた事實があつたような場合におきましては、ほんとうに善良な管理者の注意を怠つたために、さような事實ができたかどうかを審査して、辨償責任があるかないかを検査院で決定をいたしました。さらにさように決定せられましたすればどうなるかと申しますと、本人としては、普通の裁判所に訴えて問題を最後に解決してもらうこともできるのであります。

會計検査院の獨立性が強かつたとしても、結局官廳の一つでありますから、自分に豫算をもたなければなりませんので、本年の豫算をいくら使うか、こういうことがあります。從來はざれられてくるのであります。從來はざれ、ような豫算は政府におきまして決定して、そうして總豫算に載せまして國會の議決を経るということになります。今後ともその大筋はかかることはできないのであります。しかしましも會計検査院と政府と意見が違います。今後ともその豫算はかかることがあります。たとえば會計検査院で百の豫算を要求いたしましたときに、政府で九十にこれを査定した。あとの十が問題になつて、會計検査院と政府と意見が一致しない、という場合があります。と、會計検査院がほんとうに獨立して仕事をしようというときに十分に目的を達しないことになります。そこで今回は責任は政府がとるのだからして、政府は九十に査定して總豫算をつくるが、しかしながら同時に検査院の方の要求の内容を検査院から出された通りに書きまして、それを添えて國會に出すのであります。國會は政府の提案と會計検査院の要求とを見究めて、自分の判断、最高機關の權能によつてこれをしかるべき決定をせらるといふふうになりまして、この點はみんなの獨立官廳の地位を非常に高めることになると存じております。

の御説明を申し上げたいと思います。これはきわめて簡単な法律でございまして、本来ならばもう少し複雑に書かなければならぬのでありまするが、事實やむを得ざる事柄がありまして、どうしてもなかみをこの際精密にきめることができないという立場に置かれておるのであります。皇室の經濟に關する問題は、今直正に言つて、いろいろな考えが錯綜しておる時代であります。しかしこれをきめませんと、五月三日以後の皇室の經濟が適當に動いていきません。だから確定してしまうのも工合が悪いし、きめなければ困るというこの二つの事情の中にはさまれまして、暫定的な考えをもつてこの法律をつくり上げたのであります。従つて案の中には種々なる未確定なもののが含まれておるのであります。

そのなかみの第一は、皇室經濟法の第二條に規定してあります一定價額についての規定であります。皇室經濟法の規定、すなわち先に御協賛を得ましたところの皇室經濟法の第二條をどうぞよろしくださいますとわたりますけれども、この第二條のおもなる考え方は、皇室と皇室外の、たとえば國民とのとの双方の間に金錢その他の財物が動くことに制限を加えた意味の規定でありまして、皇室經濟法の規定によりますと、大體何萬圓以下のものは自由に、たとえば獻納したり、あるいは賜つてよい、またそれより少し上のものは皇室經濟會議の議を經なければこれを授受することができないというふうになつておりますして、またそれを超えるものは、これは憲法の規定によります

まして、國會の議を経なければ財物が兩者の間を動くことができない、こういうことになつております。それに必要な、たとえば金額いくらという、そういう價額の定額をきめるということが豫想されておるのであります。この施行法におきましては、ほんとうから申しますと、その法律の中に豫想しておりますいくつかの定額をきめなければなりません。たとえば五萬圓以内とか、二十萬圓以内とかいうような金額を具體的にきめなければ、施行法の目的を達しないことになるわけであります。ところが先にも申しましたように、これをこまかに、正確にきめますことは、まだ時期が適當でないであります。經濟的な物の値段の動きといふものも非常に變つておりますし、そのほかにも原則的に考えなければならないよう大きな問題があるわけであります。そこでこまかい規定はすべてやめてしまいまして、この改正案におきましては、皇室の方から人民の方に移つていくものにつきましても、また人民の方から皇室の方に移つていくものにつきましても、五十萬圓までの金額すなわち通計して五十萬圓までのものは自由に流通させてよろしい、こういうふうの規定に止めたのであります。

これは經濟法の趣旨よりも少しあつぱくなつております。なぜ五十萬圓にきめたかと申しますと、本来ならば實は五十萬圓では困るのであります。皇室の方はたくさんの宮様方がおいでになります。その範圍におきまして、流通額五十萬圓を超えるべく、すぐに國會の議にかかるということでは困るはずであります。政府は新しい憲法施

り出そう、こういうふうに豫想しておられますので、さしあたりのところ、この二月ばかりの間の必要なものをきめますれば、目的が達すると存じております。ただ二月ばかりの間のことありますのがゆえに、あらつぼく五十万圓ちょうどいうよう豫想しておきましたが、それを超えたならば國會の議を経なければ、財物の授受ができないといふふうにいたしましても、大體間に合うだらうと思つておりますし、さような限度できめますれば、ほかにとかくの支障を起すこともない、かよう考へて、やや大づかみな規定を設けたわけであります。

しかしそれかといつて二月ばかりの間をきめておく、こういうこともできないのであります。いろいろな計畫をしてまするには、先の方までも豫定しておかねばならぬ、これも折衷で二年間の有効期間を付しまして、そうして定期をきめたのであります。しかしその間におきましても、諸般の事情からこの金額をかえる方がよいというような場合が起りますれば、いつでもその額の変更について法律改正の手續をとるべき旨を定めておる次第であります。

次に第三の皇族費の問題であります。が、皇族費の關係におきまして考うべきものが二つあるのであります。一つは年々皇族方に差出すところの定額であります。もう一つは皇族が皇族から離れられて一般國民におなりになりまする場合に、一定の金額を一時金としてお渡しするというのであります。つまり年額として考えまする場合と、一時金として考える場合と、二つあるわけであります。そのうち年額として考えまする方を今回は特に規定をしておるのであります。年額として皇族の御費を支辨するのでありまするが、これをどういう計算によつたならばいいかと申しますると、經濟法で豫想しておりますよろしく、まず標準額を一つきめまして、その標準額に従つてたとえば親王はその標準額通り、内親王はその何分の一とかいうふうにきめております。標準額をきめる必要があるのでありまするが、これも本格的のものは憲法施行後の最初の國會これいつ開かれますか、速かに開かれれるものと思つております。そういう

ことを考えましてさしあたつて、十五萬圓をその算定の基礎と定めたのであります。ほんとうのものは今申しましたように、今後十分な研究を重ねまして、これを規定するというふうにしたいと考えております。次に前にちよつと申しました一時金の基準額であります。一時金というのはある基準額に十五年以下の數字をかけて算出するのでありまするが、その基本となります額も、皇室經濟法の趣旨から言えば、今回きめておくことの必要があるはずであります。ところが一時金といふものは相當先のことまでも考えなければなりませんし、またそのほかのお方の約束とかいうことを考えなければなりませんので、今日これをきめますことはまだ少し研究が足りませんので、これも憲法が施行せられた後の最初の國會において十分お定めを願うことにいたしまして、今回はそれをきめません。のみならず經濟法に書いてある一時金額の規定は適用しない。こういうふうの規定をおいたのであります。この結果といたしまして、かりにほんとうの法律が出来ないうちに皇族の方が皇族から一般國民におなりになるということでは法律としてははなはだ不十分な場合には、一時金は差出すことができないというような結果になります。それは法律としてははなはだ不十分なことでありますけれども、いざれにいたしましても、國會がほんとうに新しく開かれるのは遠くないことと想つておりますので、しばらくそこに猶豫をしておれば事に差支えはない、こういうふうに考えまして、さような暫定的な規定を設けたのであります。

すが、どうぞ御審議をお願いいたした
いと思います。

○山崎委員長代理 本日はこの程度に
いたしまして、明日は午前十一時より
開會いたします。本日はこれにて散會
いたします。

午後二時十七分散會